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裸聊勒索案增逾50%
影片傳苦主兩友以示非靠嚇 警指跨境犯罪難執法

新巴城巴5線 試用單層電巴

初生嬰推遲「初浴」減「凍親」入保暖箱

香港文匯報訊（記者 文森）由香港特區政府全數資
助、首批5輛由新巴及城巴營運之單層電池電動巴士，
昨日起陸續投入服務，行走港島區5條路線，並展開為
期兩年試驗，藉此改善本港路邊空氣質素。至於其餘31
輛政府資助電動巴士，亦將於明年內陸續投入服務。
為減少專營巴士的廢氣排放量，政府全數資助5家專
營巴士公司，購買36輛單層電動巴士（包括8輛超級電
容巴士及28輛電池電動巴士）和相關充電設施，這批
電動巴士將在多條路線試驗行駛，以全面測試巴士在不

同環境下的運作表現，涉及資助金額約1.8億元。
其中新巴及城巴獲政府資助購買10輛單層電池電動巴

士，首批5輛已由昨日起，分別陸續於5條巴士線投入服
務，率先於昨日開始行駛的是城巴11號線，今日則有城
巴12號線及新巴81號線開始提供服務（見表）。
至於兩巴餘下5輛電動巴士，將於明年上半年陸續投

入服務，即5條路線將各有兩輛電池電動巴士提供服務。
此外，其他專營巴士公司亦正着手購置電動巴士及籌備
安裝充電設施，這些巴士將於明年內陸續投入服務。

試驗一年後再中期檢討
環境保護署發言人指出，電動巴士不會排放廢氣，把

傳統柴油巴士更換為電動巴士，將有助改善路邊空氣質
素。這試驗計劃為期兩年，環保署會在試驗開展一年後
作中期檢討，以評估它們在本地環境下的運作效能和成
本效益。
發言人又表示，政府會成立專責小組，監察電動巴士

的試驗計劃，成員包括專營巴士公司、環保署和運輸署
的代表和本地專家。若試驗結果理想，政府會在顧及專
營巴士公司及乘客的負擔能力下，推動專營巴士公司更
廣泛採用電動巴士。
新巴城巴指出，5輛巴士均是向比亞迪購買，早前已

為巴士進行一系列嚴格測試及檢驗，確保其機件性能及
運作安全符合規格。
此外，這批電動巴士已通過運輸署的車輛檢驗，相關

路面測試亦已順利進行。公司亦會評估電池電動巴士在
本地環境下的運作效能和成本效益。

據警方數字顯示，本年首9個月有766宗裸聊案件，比
上年同期的498宗多逾50%，受害人年齡介乎14歲至

66歲，當中99.5%為男性；去年案件合共造成160萬元損
失，今年則上升至260萬元，而單一最多損失案件是18.9
萬元，同樣比去年10萬元為多。

喜用日女名稱誘人頭像交友
警方網絡安全及科技罪案調查科總督察林景昇表示，騙
徒來自犯罪集團，當中涉及具規模的分工，一些騙徒會在
各種社交媒體註冊賬戶，以日本女子名稱及誘人的女性圖
像作假象不斷交友。
當與受害人交談時，另一些騙徒會以文字用全英文對

答，不久後會要求視像聊天，其實只是播放「罐頭」影
片。
整條「罐頭」影片沒有聲音，一名亞裔女子會出現在鏡

頭前，騙徒會訛稱電腦損壞，繼續以文字與受害人交流，
當中女子會有打字動作，受害人因而信以為真，騙徒此時
會以露骨對白引誘對方，加上影片中的女子也有裸露鏡
頭，令不少受害人上當而在鏡頭前裸聊。一旦得到受害人
裸聊影像，負責恐嚇的騙徒會「連拜拜都唔講」就表明身
份，指自己擁有影像之餘，也有對方的朋友名單，恐嚇受
害人會把影像傳給朋友，以勒索金錢。

犯人多「麻甩佬」影片屬「罐頭片」

調查科高級督察許綺惠指，受害人上當的原因是以為自
己「睇咗都有着數」，但他們其實只是看到「罐頭」影
片，而且犯罪者大部分是男性，流出的影片只是一班「麻
甩佬」看到，受害人並沒有得到任何好處。她指也有人有
錯覺，以為騙徒不會真的公開影片。
林景昇則補充，指騙徒會把影像傳予受害人的一兩名朋

友為環球趨勢，以顯示不是在靠嚇。
林景昇表示騙徒收到匯款後會繼續勒索，而騙徒來自東

南亞國家為主，屬跨境案件，因此執法有難度。他呼籲市
民要「堅守最後一條防線」，便宜莫貪，要有保護身體私
隱的意識，也應考慮裸聊可引致的後果；若遭遇勒索應保
持冷靜，並即向警方求助。
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網騙黨更有耐性
研背景再呃信任
香港文匯報訊（記者莊禮傑）騙徒手法層

出不窮，警方指現時網上騙案的手法不再是
入侵電郵後即時行動，而是先研究受害人的
背景，再博取其信任。雖然大部分受害的都
是海外公司，香港只是「洗錢」分站，但警
方呼籲市民仍要提防網騙，做好網絡保安工
作。
警方網絡安全及科技罪案調查科總督察林

景昇指，現時騙徒入侵受害公司電郵後不會
即時行動，而是會從電郵歷史觀察公司的運
作及與其他人的對話，待適當時機如在添購
材料的時節，就會發放虛假電郵予該公司的
夥伴行騙，如訛稱材料廉價促銷並要更改付
款戶口，騙徒更會在電郵噓寒問暖，加上使
用入侵得來的公司電子印鑑，令受害人信以
為真而墮入騙網。

打開「.exe」檔案易中招
林景昇又指出一些容易「中招」的網絡操

作方式，例如員工在公共無線網絡傳輸敏感
資料容易遭到入侵，他又指一些電郵附件，
特別是應用程式檔（.exe檔）要特別小心，
因為有機會是騙徒入侵電腦的惡意程式。
據警方提供數字，今年頭9個月有738宗
網騙案件，雖比去年同期的 853 宗少約
13%，但今年的案件合共造成8.77億元損
失，較去年的7.81億元多，當中單一最多損
失案件涉8,200萬元，警方指案件涉一環球
保險集團於中東的分公司，騙徒得手後分5
次把金錢匯到一香港戶口，警方暫時拘捕了
一名持有戶口的男子。
林景昇指大部分受害的都是海外公司，騙
徒則利用香港戶口「洗錢」，但呼籲市民仍
要提防網騙，如對於有關更改付款方法的電
郵應加以警惕，匯款前先確認對方身份、當
流動裝置連接公共無線網絡時，切勿傳輸敏
感或個人資料，例如操作電郵賬戶或網上銀
行、不要隨意透露個人資料，包括個人及商
務電郵賬戶資料、設定和定期更改妥當的電
郵賬戶密碼，及不要隨意開啟來歷不明的電
郵，尤其是附件檔。

香港文匯報訊（記者 文森） 因應
公共屋邨食水樣本出現含鉛量超標，
水務署在諮詢「水資源及供水水質事
務諮詢委員會」的意見後，昨日推出
「大廈優質供水認可計劃－食水（2.0
版）」，以優化現有計劃的水質化驗
部分，包括在水質測試新增鉛、鎘、
鉻和鎳4類重金屬等，進一步保障大廈
食水質素。
水務署於 2002年推出自願性質的

「食水系統優質維修認可計劃」，向
符合標準樓宇頒發證書，以鼓勵業主
和物業管理人盡其責任，妥善維修和
保養樓宇的供水系統。參加者須抽取

樓宇的水樣本進行測試，以證明水質符合指標，
亦須定期安排食水水管系統檢查和清洗樓宇水
箱，以證明系統實際狀況良好。
不過，因應早前公屋食水樣本出現含鉛量超

標，水務署經諮詢後，為計劃訂定一系列優化措
施，其中包括參加者須進行的水質測試項目，新
增鉛、鎘、鉻和鎳四類重金屬；參加者須安排認
可化驗所，按水務署規定抽取樓宇的水樣本，並
進行物理、化學和細菌分析。
其他新措施還包括抽取水樣本範圍，擴大至內部

供水系統的公用部分（即「基本級別」，適用於住
宅和非住宅樓宇）和非公用部分（即「進階級
別」，只適用於住宅樓宇）；「進階級別」的申請
如符合進階標準，有關樓宇會獲頒印有嘉許標誌的
證書；新申請和續期申請證書的有效期統一為兩
年；以及除現行抽樣視察外，水務署會隨機抽查申
請作水樣本測試，以優化申請的審核程序。
具體而言，參加計劃樓宇的食水水管系統，須

至少每3個月經持牌水喉匠、屋宇裝備工程師或
屋宇測量師檢查一次。若在檢查期間發現系統欠
善，必須立即維修處理。此外，樓宇水箱須每3
個月清洗一次。新申請計劃和續期申請者須根據
規定程序抽取樓宇的水樣本，並按指定項目進行
測試。測試結果若符合有關水質指標的可予接受
限度，申請者便可獲授證書。

顏汶羽料助市民飲得安心
青年民建聯主席顏汶羽對計劃加入四重金屬檢

驗表示歡迎，認為能令市民恢復對食水的信心。
他期望，政府先再次檢驗受鉛水影響之屋邨，確
保食水質量合格。水務署亦應盡快公佈如何更換
有問題喉管，令居民回復日常生活。
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香港文匯報訊（記者 文森）本港地少人多，政府時有
藉推山填海造地，以發展住宅用地等。有關注團體昨日公
佈調查報告，發現新界鄉郊地區有多達近1,200公頃閒置、
荒廢或已破壞土地的棕地，且多用作貯物、回收等用途。
團體質疑，政府或因「丁權」等地區壓力而怯於收回棕

地發展，促請政府確立「棕地優先」政策，整合使用效率較
低的棕地發展公營房屋計劃。

統計指有1192公頃棕地
有民間組織昨日公佈逾百頁的《棕跡—香港棕土政策研
究報告2015》，表示早前透過Google Earth、Google Map
等程式統計本港棕地，發現本港現有1,192公頃棕地面積，
較3年前另一個民間組織發現的803公頃面積增加近一半，
且主要集中在元朗、北區及屯門，多用作貯物、回收等用
途。
報告指出，政府早年雖有意開發橫洲棕土，用作房屋興

建用途，惟及後卻不表明原因地擱置計劃，更改為發展佔
地面積較少的朗屏附近山邊綠化用地。
團體成員指，逾一半發現的棕地面積均屬政府擁有，認
為政府一方面為建屋而積極改劃綠化土地，另一方面卻因
「丁權」等地區壓力，而怯於收回棕地發展。團體建議，
政府應優先徵收棕地作房屋發展及重置等用途，確立「棕
地優先」政策，並整合使用效率較低的棕地發展公營房屋
計劃。他又促請政府建立公開棕地資料庫，從而可資助環
境修復及協助產業重置，希望1月公佈的施政報告可針對
棕地問題，並落實政策方向。

團體促設「棕地優先」
整合鄉郊閒地建宅 香港文匯報訊（記者趙虹）初生嬰兒剛出世，身上

均會佈滿血跡及羊水等，相信不少父母均有意盡快為子
女洗澡。瑪麗醫院婦產科自去年9月起，延遲新生嬰兒
的首次洗澡至出世翌日，至今已為逾萬名嬰兒實行該項
措施。有資深助產士指，時有新生嬰兒因體溫不足而
引致身體狀況欠佳，需要被轉送入保暖箱，不排除受過
早洗澡影響，相信措施有助減少嬰兒患上低溫症機會。

瑪麗婦產科揭「怪現象」
在婦產科部門已工作30年的馬家儀，現為瑪麗醫

院婦產科顧問助產士。她透露，部門早前已留意一個
「怪現象」，「外籍母親產後都不會急於要求為嬰兒
盡快洗澡，更有新生嬰兒於產後一兩日，都未有洗
澡。」而本地父母則正正相反。於是，馬家儀便翻查
醫學研究及查詢醫生意見，發現若過早為新生嬰兒進
行首次洗澡，或增加嬰兒患上低溫症的機會。
她解釋，處於羊水內的嬰兒出世後，接觸的外界

溫度本來已較母體為低，加上全身濕漉漉，身體熱能
消散更快；她相信若時為嬰兒洗澡，或會耗用嬰兒專
屬的棕色脂肪，「該脂肪本來可作日後一兩周之用，
不想卻浪費在不必要的保溫。」她指出，時有新生嬰
兒因體溫不足，導致身體狀況欠佳而被轉送入保暖
箱，不排除受過早洗澡影響。

「遲沖涼」嬰肺含氧量較佳
瑪麗醫院婦產科自去年9月起，延遲為醫院新生嬰兒
的首次洗澡至出世翌日，至今已為逾萬名嬰兒實行該項
措施。馬家儀透露，已有研究團體進行對比實驗，發現

出世不久即洗澡的嬰兒組別，心跳率及肺含氧量均較延
遲洗澡組別遜色，又說實行至今，新生嬰兒送往保暖箱
的數字有見減少，亦較以往更快清醒及飲用母乳，身體
亦處於良好狀態，相信與推遲洗澡有關。
時有父母擔憂若不為新生嬰兒洗澡，或引發細菌

滋生等衛生問題。馬家儀重申，現時護士仍會用乾
布，仔細為嬰兒抹身及戴上毛衣帽，但只是至翌日才
以水清洗。她強調，嬰兒順產出世後，身體雖滿佈血
跡及羊水等，看似「污糟」，但當中卻含有從母體中
獲取及有助提高身體抵抗力的好細菌，擔憂屆時若即
以清水洗去，或會帶來反效果。

▲警方呼籲市民
便宜莫貪，免墮
裸聊陷阱。

莊禮傑 攝

■■政府資助新巴城巴購買的政府資助新巴城巴購買的55輛單層電池電動巴士輛單層電池電動巴士，，昨日起陸續投入服務昨日起陸續投入服務。。

■馬家儀稱，時有新生嬰兒因體溫不足需要被轉送
入保暖箱，不排除受過早洗澡影響。 趙虹 攝

■水務署推出最新「大廈優質供水認
可計劃」，保障大廈食水質素。

新電動巴士服務詳情
城巴路線 開始日期
11 中環碼頭至渣甸山（循環線） 27/12/2015
12 中環碼頭至羅便臣道（循環線） 28/12/2015
25A 灣仔會展新翼至寶馬山（循環線） 29/12/2015
新巴路線 開始日期
81 勵德邨至柴灣興華邨 28/12/2015
78 黃竹坑至華貴邨（循環線） 5/1/2016（暫定）

製表：記者 文森

▶今年首9個月
有 766 宗 裸 聊
案 ， 受 害 人
99.5%為男性。
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